

HISTORIETA

de las CONFORMISTAS

El ingenio de los redactores de « El Socialista Español » rebasa todos los cálculos. Tenemos ante la mesa un dibujo de Leonor — ¡ oh qué mano, qué mano la de doña Leonor ! —, que es un encanto. Hace un buen rato que lo estamos mirando y no salimos de nuestro asombro. Se titula « Los conformistas ». Franco, sentado en una mesa y con los carrillos hinchados, saca los pies por debajo del mantel y va echando unos huesos a dos perritos que ladran frases de : « Abajo Negrín », « Mueran los comunistas », « Queremos el plebiscito ». Y luego la leyenda es original y graciosísima.

Claro está que los conformistas sólo pueden reclutarse entre los que piden a grito pelado el plebiscito, pero se equivocan en eso del conformismo, aunque no en lo del plebiscito. Por lo menos somos partidarios de un plebiscito que consistirá en saber cuántos huesos de pollo le ha arrojado el padre espiritual de los socialistas « fules » a esos canes que gritan... lo que dice el pie del dibujito.

Desde luego, huesos, muchos huesos, han roído estos pobres canes. Porque la carne no nos cabe la menor duda de que ha ido íntegra y sustanciosa a llenar la andorga de maese el « primer resistente de España ».

Hay varias clases de conformistas. Por ejemplo, hay quien se conforma en sacudirle mañana las pulgas a todo aquel que no habrá hecho buen uso de los relucientes doblones de la Matrona. Hay otros que también están conformes en echar por babor o estribo a todos los zascandiles que quieren usufructuar la lana del rebaño — o de lo que ellos estiman rebaño —, para que el invierno no les constipe esos seráficos cuerpos que han nacido para recibir los óleos santos del halago popular. Conocemos una especie de conformistas que se han puesto de conformidad, inmediatamente, para pedirle « al primer resistente de España » que monte de nuevo en su entrañable « Douglas » y que se vaya a aterrizar a Valencia a dar bríos remozados con aquel verbo suyo, tan belicoso y encendido, a los valientes guerrilleros y a los militantes de los sindicatos y partidos ilegales.

Por si acaso no le parece demasiado conformismo a la gentil « doña Leonor », le diremos que los conformistas de ese jaez y otros pormenores que ojalá nos, forman legión y están tan conformes, tan conformes en la conformidad de deshacerse de rúbulas y « sincuristas intrépidos », que algún día se quedarán perplejos con tan acendrado conformismo.

La raza de los conformistas ha nacido. El escalafón « zoológico » queda compuesto por unos canes y unos huesos. Pero Franco, sentado, se transfigura y adquiere unos rasgos tan alarmantes...

DEBATE sobre ESPAÑA

NEW YORK. — La intervención de Mr. Trygve Lie sobre el problema español en la primera sesión plenaria de la ONU hace prever un vasto debate sobre la cuestión. La hipótesis se basa en los poderes especiales del secretario general, calificados para llamar la atención de la Asamblea sobre los puntos que, según él, sean susceptibles de amenazar la paz y la seguridad colectiva. El señor Lie afirmó que el régimen de Franco constituirá, durante el tiempo que aún logre mantenerse, causa permanente de disconformidad y de desacuerdo entre las Naciones Unidas.

El delegado de México protestó contra la forma en que ha usado Rusia el derecho de veto en el Consejo de Seguridad. « Este derecho », dijo el señor Castillo Nájera, Ministro de Negocios Extranjeros mejicano — ha marcado de manera indistinta las divergencias entre las grandes potencias y todos los pequeños países desean la unión de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad. La abolición del derecho de veto fortalecerá la acción del Consejo, porque así se evitará la paralización de los problemas planteados. — FEBUS.

ESPAÑA LIBRE

CNT • ORGANO EN FRANCIA de la CONFEDERACION NACIONAL de TRABAJO • AIT

Gran mitin en Perpignan

El pasado domingo día 27 de los corrientes y organizado por la C.N.T. - M.L.E., Regional n.º 1, tuvo lugar un mitin en el Nuevo Teatro de Perpignan. La presidencia corría a cargo del compañero Marco y los oradores que hicieron uso de la palabra fueron por este orden los siguientes : Jacinto Borrás, Domingo Torres y José Penido. El segundo, miembro del Sub-Comité Nacional, y el último, Delegado del Comité Nacional en el exterior.

El Presidente, en emotivas y sencillísimas palabras, se manifiesta contento de su designación. Ello le permite abrir el ciclo de mítines y conferencias por las cuales la C.N.T. demostrará cual es su posición y cual la de los demás partidos y organizaciones antifascistas. Las cosas deben quedar en su lugar — dice —, y nuestra lealtad para con la causa española debe conocerla el pueblo soberano. Nuestro primer contacto con la opinión, deseado por nosotros y esperado por los demás, es un grito de esperanza hacia una mayor comprensión de los problemas que a todos nos afectan.

A continuación, uno por uno, los oradores van desgarrando los temas previstos.

« La unidad es consubstancial con los que prácticamente superan los ataques de los demás, soslayando la respuesta y el procedimiento del cual bastantes hacen abuso. A la comprensión de los otros, oponemos nuestra conducta, sin que por ello nos consideremos paladines de un verbo insubstancial que rife con los ejemplos. »

« Interrumpir los actos no se concibe más que cuando se es enemigo de la democracia y de la libertad. La falta de respeto a la personalidad individual y a la libre expresión del pensamiento no puede tolerarse. »

Paulatinamente, con responsabilidad, se sacan textos que patentizan hasta la saciedad cuáles son los claudicadores y entreguistas. Discursos de la Pasionaria, Uribe, de Carrillo, una carta de la Junta Suprema de Unión Nacional de 1944, hablan de la conjunción de monárquicos, de la C.E.D.A. y militares antifranquistas.

El silencio y la atención de los asistentes demuestra hasta donde se adentra en las conciencias la verdad de aquello que no pueden borrar las campañas últimamente realizadas por el Partido Comunista. Y es que, la C.N.T., consecuente con la posición de sus representantes en el seno de la A.N. de F.D., sostiene fielmente y con toda claridad esta posición, y se coloca, de una forma abierta, ante la situación ambigua que el P. C. vien adoptando a través del Gobierno, de la prensa y en sus actos públicos.

« A nosotros, a la C.N.T., no nos interesa lo más mínimo lo que al P. C. puede serle más o menos ventajoso a sus fines partidistas. Nosotros exigimos al P. C. que en justa reciprocidad, cuando de problemas de conjunto se trate, se proceda con la misma honradez y el mismo desinterés que nosotros, por norma, hemos hecho, hacemos y continuaremos haciendo con quienes sepan comportarse noblemente con nosotros. Pero que nadie se engañe, y menos olvide, que el historial revolucionario de la C.N.T. y su potencialidad orgánica, está muy por encima del P. C. Nosotros deseamos y estamos siempre dispuestos a llevar a cabo esa « unidad antifascista », que tanto pregona el P. C., pero ellos, con sus reiterados hechos nos demuestran siempre lo contrario. Ni lo han hecho, ni lo hacen, ni nunca lo harán. Para el P. C. la honradez y el compromiso que representa todo pacto o inteligencia, tiene un sólo fin : tomar las posiciones que estime necesarias para luego obrar con beneficio de Partido solamente, sin interesarle lo más mínimo los perjuicios que se ocasionen a los demás. »

« Existe entre nosotros una fundamental diferencia, que difícilmente el P. C. podrá nunca comprender y menos superar. La C.N.T. es una organización revolucionaria netamente española y al servicio de los trabajadores españoles ; mientras que el P. C., aún pretendiendo llamarse español, está al servicio de Moscú y defiende los intereses que a Moscú le sean necesarios. Por ello, nosotros le decimos una vez más al P. C., que no estamos dispuestos a tolerar los insultos e infamias a que nos tiene acostumbrados y sabremos respetar, desde cualquier terreno a que se nos lleve, la dignidad de la C.N.T. y de los hombres que la integran. »

« Pero aún le decimos más ; nuestra incompatibilidad subsistirá mientras de una manera formal y pública no sean desmentidas por el P. C. toda esa sarta de falacias e intrigas últimamente vertidas por sus hombres representativos y por sus órganos de prensa. Ni claudicadores ni entreguistas, y menos traidores, có-

mo últimamente se ha calificado al compañero MERA. Claudicado, entreguista y traidor, puede llamarse a un individuo de la catadura de Jesús Hernández, autor de ese libelo titulado ROJO y NEGRO, en el cual se vierten unos conceptos con tal (Pasa a tercera página).

EDITORIAL

LAS CUENTAS DEL GRAN CAPITAN

HABLAR de dinero ha sido siempre una tarea ingrata pero los intereses que puedan enajenarse al pueblo español, por no importa que personaje o personajes, revisten a nuestro criterio calidad de ejecutoria y hacen depender de ciertas revisiones el fallo que podremos dar a una política, a toda clase de políticas.

La honradez política se asienta principalmente, para personas y grupos, cuando llega el momento de verificar arqueo de caja, y día vendrá en que irremisiblemente tendremos que esclarecer conductas al amparo de gestiones financieras no siempre intachables ni acrisoladas.

¿ A qué viene ahora esta historia, se dirá ?

Demasiado sabe la opinión del exilio a quién nos referimos, pues permanecen frescas aun las huellas administrativas de aquellos organismos que tenían como misión — y la tuvieron nunca de forma específica y clara ? —, desarrollar una labor de ayuda a los refugiados cuando el que más y el que menos se hallaba vivaqueando sin leña ni hoguera en las dunas arenosas de los campos costeros o el duro suelo húmedo y frío en otros lugares del interior.

No nos lamentamos de las inmundicias que se cometieron entonces ; aun siendo muchas y vergonzosas, no habla en nosotros el alma herida por la sórdida desventura que tuvimos que sufrir al carecer de medios cuyo arbitrio, tal vez imposible para remediar decosamente tanta miseria, estimábamos ya en aquellos aciagos tiempos de cuantiosos y difícil procuración. No, no es el reproche egoísta al contemplar a nuestros amigos desfalleciendo de anemia y encendidos por fiebres homicidas, heraldos siniestros de tuberculosis devastadoras ; no, no es la impresión de rabia lo que queremos pronunciar cuando recordamos al compañero amado tendido en un mal camastro de enfermería de fortuna, sin medicamentos, sin cuidados, sobretodo sin alimento — un bote de leche expresaba en números redondos fortuna fabulosa para todos nosotros —, volatilizándose su existencia por aquellos ojos flameantes como carbuncos ; no, no es el desprecio para los que en París se disputaban canchán y subsidios que luego se disolvían en espuma de champán por las « boites » del viejo Montmartre ; no, no queremos avivar, sino restañar en lo posible viejas llagas del alma que nos causaron aquella balumba de anagramas brillantes y sin verdadero contenido solidario y humano. No, no se trata ya de revelaciones que en su día se harán para prestigio del antifascismo español y reparación de infortunios.

Todo lo que nos ocurrió no es culpa del SERE o del JARE. Bien sabemos en qué condiciones se hubiera tenido que distribuir el dinero de la República para que los residuos de nuestro ejército hubiera podido ser atendido en relación a sus necesidades más inaplazables. Pero estamos persuadidos — y tomamos por testigos de esta afirmación a miles y miles de españoles que poblaban los campos —, de que estos organismos, si bien con dignas excepciones, fueron nido de prevaricación monstruosa.

Pero dejemos lo nuestro... Ya seguiremos la plática en su día y en España, convencidos de que en la polémica (?), si se tercia, querrán intervenir los afectados ; es decir, el pueblo. ¿ Somos el pueblo, no es eso ?

Para olvidar y hacer olvidar estos pecados venales del exilio hubiera sido necesario un esfuerzo que nos elevara al respeto de otros hombres y otros sufrimientos mucho más terribles. En España, después de la parálisis impuesta a las actividades políticas durante unos años por las turbas de asesinos desenfundados del régimen, empezaron a renacer, como el ave Fénix, núcleos de organizaciones clandestinas que poco a poco han ido perfilándose hasta adquirir rango de auténtica personalidad. Todos los partidos y organizaciones — o casi todos —, se han reconstituido en la arriesgada penumbra de la lucha ilegal y a espaldas de un formidable aparato represivo como jamás se conoció en nuestro país.

Las épocas de la Dictadura de

Primo de Rivera, las de la Monarquía durante el período sangriento de los generales Anido o Arlegui, con todo su macabro séquito de Salvatierras dóciles a la reacción e implacables para los obreros o sectores esencialmente democráticos, no han sido, comparación hecha del actual régimen de terror, más que débiles conatos de alcance reducido. Nosotros desesperábamos en hallar hombres capaces de levantarse contra tanto crimen y, especialmente, que tuviesen el temple necesario para zafarse de un instrumento policíaco organizado con suma perfección y eficacia no semejante en ninguna otra época de nuestra larga historia.

Y en cambio, han surgido partidos y han brotado en magnífica eclosión las organizaciones de resistencia. Corre en el exilio una especie curiosísima de conspirador que niega incluso la existencia de un movimiento clandestino. ¿ Para qué continuar la discusión con tales compatriotas !. Entre esta especie hallaréis — singular coincidencia —, a muchos de los que defienden la gestión administrativa de esos tristemente famosos organismos de que habíamos.

Cuando debiéramos estar orgullosos de lo que en el interior de nuestra patria han echo nuestros compañeros, SOLOS, INMENSAMENTE SOLOS, cuando sentimos la emoción de una lucha en la que pueden existir errores, pero en cuya corrección no se ha contribuido en lo más mínimo, antes el contrario, los hemos llenado de afrentas e insultos.

Algún día sabremos con qué medios económicos del exilio ha trabajado la resistencia. Si no nos morimos de vergüenza es que en la tierra se perdió para siempre la más excelsa virtud que tiene el hombre. Parece que se intenta establecer balance de estos antiguos organismos y nada mejor para salir ya de una vez al paso de fábulas o certidumbres. Nuestro aplauso acompañará al gobierno si de verdad se aclarase definitivamente el estado de cuentas del JARE y el SERE.

Sabemos que el señor Prieto no se niega a dar toda clase de facilidades — con arreglo a ciertas reservas perfectamente comprensibles —, para que los fondos de la República sean objeto de enjuiciamiento fiscal y administrativo.

Por otra parte, el señor Negrín — poder-habiente de cuantiosos recursos que pertenecen a la República —, parece que no se siente muy atraído por esta idea de rendir cuentas estrechas y se cobija en el manto de unas facultades constitucionales que nos parecen de goma, tanta es su elasticidad, convenga o no al procer insigne, o bien se parapeta detrás del Tribunal de Cuentas.

El pobre señor Negrín viaja a cargo de los Cuakeros, según su propia expresión. ¿ Caramba con los bienes que poseen los Cuakeros !. Porque nosotros no admitimos las fantasías de ciertos « envidiosos » que hacen oscilar los gastos diarios del ex presidente del Consejo entre 30.000 o 3.000 francos diarios. Nos importa un comino la exactitud de tales cifras ; lo que sí sabemos es que el señor Negrín es el primer viajante del mundo.

Los viajes en « Clipper », o en paquebote lujoso, obsequio principesco de los « Cuakeros ». Las copiosas cuentas de hotel que acostumbra a dejar son gastos de representación para propaganda de esta laudable entidad benéfica y filantrópica que nos tiene asombrados desde que nos hemos hecho a la idea de las prodigalidades que brinda a todos los ex-presidentes. Menuda la que se va a armar cuando se entere Lerroux si es que la muerte no nos ha arrebatado aun al rey de la « fresca crematística ».

Sea lo que sea y pase lo que pase un día u otro tendremos que arrear el griterío desde el « gallinero ». Los que no viajamos en el « Normandie » bien tendremos derecho alguna vez a pedir cuentas a la empresa por la calidad del espectáculo.

Que no olvide el señor Negrín que todas las « broncas » empezaron desde el gallinero. Y también que lo de las cuentas del Gran Capitán sólo fué una humorada histórica sin valor alguno en este siglo de plólos.

« Mundo Obrero » sufre del hígado

No se crea que exageramos diciendo que « Mundo Obrero » sufre crisis hepáticas. Para convencerse sólo hay que leer el número del 24 de Octubre y el diagnóstico está hecho. Motiva su iracundia biliar una noticia de la agencia FEBUS en la que se daba cuenta de una reunión celebrada en Toulouse por varios líderes y jefes militares comunistas y que nosotros publicamos, mencionando la procedencia, ya que no nos es posible verificar si todo lo que nos suministran las agencias periodísticas es cierto o no. Pero vamos, camaradas de « Mundo Obrero », no se pongan ustedes así y guarden sus armas polémicas para mejores lídes.

Porque esta vez los proyectiles son de corcho, como los que usan los chicos en nuestra tierra para derribar cucuruchos de papel en cabeza de titeres. Sobre la reunión referida nos importa relativamente encarnarnos ahora en discusiones que tal vez hicieran luz en determinados aspectos, pero lo interesante reside en lo ya aclarado, o sea, que ESPAÑA LIBRE no dió la información como pretende el órgano comunista sino que nos limitamos a dar la noticia como lo hizo toda la prensa del exilio, exceptuando, naturalmente, a la que controla el Partido de la buclicha unidad a uno para que oficiemos en los altares de « una » religión que no es la nuestra. Es posible que les haya molestado el epigrafe, pero vaya como descargo propio el que antes de que nos volviéramos una mijilla irónicos los dirigentes del Partido Comunista nos hicieron blanco de epítetos que son algo más que una aterciopelada mordacidad. En el suelto que comentamos se espiga con fruición conmovedora el remoquete de fascistas. ¿ Y si a esto le llaman ironía !. Por otra parte, nos creemos en el deber de asegurarles — por si no lo saben —, que la C.N.T. no está dirigida por el « señor Leiva », pues somos ya mayorcitos para admitir la dirección cesárea o faraónica. La C.N.T. es algo muy superior a las personas y de ello se enterarán mañana en España los camaradas redactores de « Mundo Obrero ». La C.N.T., sin falsa modestia lo declaramos, posee arraigo y entronque tan firme entre las capas populares españolas que, por esa misma razón, eminentes personalidades del intelecto patrio no vacilan en decir que es lo más español que tiene España, pues es España misma. Y España, a pesar de sus faltas y pecados, de sus genialidades heroicas y de sus tragedias sangrientas, merece de otras personalidades extraterritoriales lisonjeras palabras que jamás se pronunciarán para gloria del Partido Comunista Español.

« Mundo Obrero », en otra información — de una agencia misteriosa que da tufos de nigromante y se apellida con seductora etiqueta : Telepres —, nos habla de la entrevista del señor Giral con el señor Molotov. Ya nos gustaría conocer las fuentes de esa agencia fantasma y nos parece que no estarían muy lejos de allegados oficiales al Partido. Y puestos a meterse en informaciones ¿ por qué no nos las sirve completas la agencia Telepres ? Nos ha convencido la formal aclaración del señor Molotov relativa a supuestas negociaciones entre agentes de Franco y diplomáticos soviéticos. Nosotros aceptamos todas las rectificaciones que se hagan, ya que nos regimos por normas de estricta justicia y, sobre todo, cuando los hechos demuestran lo contrario. También le dijo el señor Molotov al señor Presidente que la URSS retiraría el veto impuesto en el Consejo de Seguridad a la cuestión española y, que sepamos, aun no ha levantado esa medida — a la hora que escribimos —, y con lo cual se facilitaría enormemente el trabajo de las comisiones que habrían de estudiar el caso español para que éste se presentara a la ONU.

Y, puestos a informar, también podría decirnos esa agencia que todo lo sabe por qué razones el señor Molotov le dijo al señor Giral que la URSS no podía reconocer al gobierno. Los argumentos no nos interesan, aunque presumimos muchas de las causas por las cuales la Unión Soviética no puede o no quiere reconocerlos.

« Mundo Obrero » tiene el hígado enfermo. Pero si es cierto el diagnóstico — nosotros estamos en que lo es —, las aguas minerales son excelentes para curas de esas y nos permitimos recomendarlas, salvo, desde luego, las de Vichy. Nosotros, cuando estamos enfermos de tan delicada viscera aceptamos la receta y, aunque no lo crean, los « fascistas » de ESPAÑA LIBRE se sienten admirablemente.

ULTIMA HORA

Las palabras de Mr. Trygve Lie hacen prever un gran debate de la Asamblea sobre la cuestión española

MADRID. — Los medios franquistas acusan viva emoción ante el pasaje del informe del secretario general de la O. N. U. relativo al problema de España. La sorpresa ha sido general, especialmente por el hecho de que la declaración de Mr. Lie haya tenido lugar en la primera sesión ordinaria de la Asamblea, cuando hay

planteados en el orden del día problemas de carácter internacional cuya importancia hacia acariciar al Gabinete de Madrid la esperanza de que España no sería aludida hasta más adelante. Se subraya por los comentaristas el hecho de que la cuestión ha sido suscitada ante la primera sesión plenaria por el propio secretario general de la ONU y no por un delegado que pudiera expresar un criterio puramente soviético. — FEBUS.

EL TENORIO POLITICO



Aparta sombra fingida, Suelta, suéltame la mano, Que aún queda el último grano En el reloj de mi vida. (Y Bevin echando arena)

TRIBUNA JUVENIL

Juventud LIBRE

ACTIVIDAD ANTIFASCISTA EN ESPAÑA

ENTRE las pruebas documentales al Sub-Comité de la O. N. U., el Comité de Relaciones del M. L. ha incluido el órgano nacional de las J.J. LL. « JUVENTUD LIBRE », como evidencia del movimiento de resistencia antifascista español.

En el pasado mes de agosto, las Juventudes Libertarias de Madrid han redoblado su campaña de agitación y propaganda. En los principales edificios públicos y lugares más visibles han aparecido consignas pintadas en rojo en las que incitan a la lucha al pueblo antifascista, firmadas con el anagrama F.I.J.L.

También en esos días han distribuido en mano infinidad de octavillas y manifiestos del Movimiento Libertario, donde, con claridad y precisión, marcaban la pauta a seguir en estos momentos cruciales para nuestra historia.

Desde el día en que se inició el acto de esta prisión en protesta de las arbitrariedades de la misma y atentatorias a nuestra dignidad, el M. L. no escatimó esfuerzos ni sacrificios a fin de informar al pueblo de Madrid, opinión nacional y a todos los centros diplomáticos y extranjeros, del desarrollo y alcance del mismo.

A este fin se utilizaron, desde la octavilla y manifiesto, hasta la propaganda radiada y periodística, desde donde se informó a todo el mundo.

La prueba del magnífico ambiente creado es la de que el día 8 el periódico mercenario « FUEBLO » publicaba, en primera página y con grandes titulares, las « magníficas condiciones de que estaban dotadas

todas las prisiones de España, su comida abundante y calorías que ésta contiene ».

El domingo, día 11, a pleno sol y mientras se estaba celebrando la corrida en la Plaza de Toros de Madrid, las J.J. LL. arrojaron en la misma cara de la policía millares de octavillas que llenaron desde el ruedo hasta los tendidos y gradas. A la misma hora eran lanzadas en algunos cines, teatros y otros espectáculos, otras tantas octavillas con el mismo original.

Como broche revolucionario y auténticamente solidario a toda esta campaña de sincronización que nuestros hermanos han realizado en la calle, la Federación Local de la F.I.J.L. ha abierto una suscripción, invitando al pueblo madrileño a contribuir con su donativo a la misma, cuyo importe se destinará, íntegro, sin distinciones ideológicas, a los antifascistas de la Prisión Central de Alcalá de Henares.

Cuando tenemos conocimiento de estas acciones y medimos el espíritu de lucha y sacrificio de los que la han realizado, y aun cuando sentimos el aliento de sus pechos jadeantes por la emoción sincera de los que saben cumplir un deber al lado de sus hermanos antifascistas, como si no existieran muros ni distancias en constante presión hasta el día en que salten hechas pedruzcos las cadenas que nos esclavizan, pedimos que con nosotros se sientan todos los sectores antifascistas de la prisión al dar con ellos un :

¡ VIVA LA LIBERTAD !

Prisión España, Septiembre 1946.

ORGANIZACION - TRIBUNA

Contacto epistolar

NUEVOS VALORES

Sí, amigo G., yo pertenezco desde muy niño a la C. N. T. y soy un militante de las Juventudes Libertarias de Puertollano, fundador y animador de las mismas desde el año 1932 en que se constituyeron el unísono de las de Granada ; y estaré en ellas hasta nuestro regreso a España, donde le daré paso a aquella juventud nueva que se ha forjado en el dolor y el combate y que si bien carecen de base filosófica tomada en los libros, por el contrario poseen una rica experiencia formada en la escuela del sufrimiento, que es la más rica de las filosofías.

POR JUVENAL

No tenemos más que ver que los que no han tenido ni tienen más tiempo que el de combatir a Franco y Falange nos presentan valores nuevos que el exilio no es capaz de superarlos. Yo que he tenido conocimiento de la situación juvenil del interior he quedado asombrado y sorprendido al tener información de « zagales » que dejé allá balbuceando el A.B.C. de nuestro ideal libertario y anarquista.

¿ Que como luchan aquellos ? Todos unidos e inflamados u orientados por un mismo objetivo : derrocar a Franco a Falange y a todos los enemigos de la libertad del pueblo español para conseguir unas posibilidades mínimas de continuar la marcha ascendente hacia nuestro principal objetivo : la Anarquía pasando por el Comunismo Libertario, posibilitando al pueblo al mismo tiempo en la marcha progresiva hacia estas finalidades, un bienestar económico y

moral que les sirva de aguijón para proseguir con más firmeza convencido hacia su total emancipación. Y que al anaco-sindicalismo le facilite la oportunidad de granjearse sólidamente el cariño de un pueblo harido de sufrir y de que lo engañen con todas las banderías políticas.

La Juventud Libertaria representa la realidad práctica y constructiva del futuro libertario y no debemos de olvidar, querido amigo, que el éxito y solidez de nuestra obra depende tanto de la orientación y educación que nos dan nuestros maestros, hombres maduros en el ideal, de los cuales somos la obra, como del interés y provecho que hayamos sacado y puesto de las lecciones recibidas.

No nos consideremos saltadores de obstáculos cuando apenas nos tenemos en pie o empezamos a hacer « pinitos ».

No queremos tomar el estrado del profesor cuando apenas sabemos deletrear.

Sigamos con interés y provecho las lecciones ideales de nuestros maestros, abismándonos en el libro, analizando y razonando conceptos filosóficos que nos ayudan a formar nuestra propia personalidad. Mientras tanto, caro amigo, seamos jóvenes, seamos la « muchachada » del porvenir para las ideas anarquistas.

Nuestra misión en el exilio, aparte de cultivar nuestra formación cultural, es principalmente la de solidaridad moral y material para con aquellos hermanos nuestros del otro lado de los Pirineos, que combaten sin descanso y sin flaquezas al tirano que los tiene subyugados hace diez años y a nosotros diseminados por todos los rincones del mundo cual « judíos errantes ».

Ellos, al mismo tiempo que luchan se forjan en la escuela de tragedia nuevos valores para el anarquismo.

Y si a nosotros nos hubiera servido de algo toda esta vida para nuestro regreso, aun que no hubiésemos hecho más, la Confederación Nacional del Trabajo y la Federación Ibérica de Juventudes Libertarias podrían darse por satisfechas.

Siempre fraternalmente tuyo.

Se desea saber noticias de Atanasio Caballo Pardillo, natural de Carabias (Guadalajara). Dirigirse a Monsieur Jean Dalman, 4, rue Saulnier, Paris 9ème.

J. BORRAS.

JUVENTUD LIBERTARIA

Plantel de luchadores que en su día, las bajas cubrirán en nuestra frente ; floración natural cuyo exponente, es todo corazón y fantasía.

Lucen como un airón de simpatía, la petulancia de su acción vehementemente ; que aunque a veces parezca inopinadamente, es un sello racial de rebeldía.

Forjados en la lucha y el trabajo, no temen de cortar por el atajo, si la senda resulta interminable.

Singular estrategia que advina, que en la lucha social que se avecina, el tiempo es un factor indispensable. (De « Juventud Libre », España.)

AVISOS

CONVOCATORIA

Se pone en conocimiento de todos los jóvenes libertarios pertenecientes a ésta Federación Local, que el domingo, día 3 de noviembre, a las diez de la mañana, se celebrará, en el local del Comité Regional C. N. T., una reunión para el nombramiento del Subcomité Regional de Juventudes Libertarias de París.

Anticipando la trascendencia y el valor de dicha reunión, tanto por la solidez de nuestro movimiento como por las circunstancias de trabajo que nos exigen crear con regularidad todos los organismos oficiales allí donde no existan para superar nuestras actividades de trabajo, rogamos a todos los compañeros la más puntual asistencia con objeto de vigorizar todo lo posible la personalidad de este organismo.

El Secretario.

NUEVA FEDERACION LOCAL

Los compañeros de Gnioure, que siguen con inquietud y simpatía la gesta sin precedentes de nuestros hermanos de España, han acordado constituirse en Federación Local, con el fin de aunar sus esfuerzos e iniciativas, para la pronta liberación de nuestro pueblo.

Sin estridencias, manifiestan que se hallan dispuestos a realizar cuanto humanamente sea posible para lograrlo. Convencidos de que sólo el sacrificio en la lucha nos concederá la suprema autoridad moral, única forma de plasmar en realidad nuestros deseos de emancipación.

Por la Federación Local de Gnioure. — El Secretario, J. Chiapuso. V. B. Por el Comité Departamental. — El Secretario, F. Martínez.

READAPTACION PROFESIONAL

Le Quaker Service estudia la organización de los siguientes cursos de aprendizaje :

Albañil, plombero, lampista, mecánico de automóviles, carpintero, mecánico bicicleta, tejedor, sastrer, zapatero, encuadernador y otros si las peticiones son suficientes.

Dichos cursos son destinados a todas las personas sin limitación de edad y sin profesión, que no puedan encontrar cursos similares en otros sitios.

Para las inscripciones o datos suplementarios, tengan la bondad de dirigirse a las Oficinas de Quaker Service — 11, rue du Castillet, Perpignan.

UN DISCURSO Y UN COMENTARIO

(Viene de la cuarta página)

Pensamos en nuevos fundamentos de la vida social. Estos los queremos realizar, con todos los medios posibles, también por realizaciones parciales.

« Precisamente porque somos minoría — hasta los compañeros españoles lo son — hemos de renunciar a la idea de la « engangerevolution », de la revolución de una sola vez, que, lógicamente, implica la dictadura.

« El empleo de la violencia en la lucha por la libertad no está en contradicción con el postulado libertario de nuestro movimiento. Pero esta contradicción se produciría en el mismo momento en que trataríamos de imponer una solución sindicalista de los problemas constructivos de la transformación social.

« Sólo hay dos cosas : colaboración con otras tendencias socialistas o bien monopolización del movimiento socialista por una sola tendencia. « En Suecia no tenemos tradiciones revolucionarias ni una clase obrera inclinada hacia métodos de lucha revolucionarios. En vez de seguir soñando con la « engangerevolution » hemos de buscar una línea de desenvolvimiento de acuerdo con el carácter y las tradiciones suecas, un camino de reformas parciales de tendencia sindicalista.

« La esperanza de que se produzca una revolución a causa de la miseria creciente se basa en la conocida teoría marxista que ha fracasado totalmente. Las cifras se pueden discutir, pero nadie puede poner en duda que la parte obrera en los ingresos nacionales de este país crece absoluta y relativamente.

« El Estado que hace política social es, en todo caso, un fenómeno nuevo ; aunque siga manteniendo los

privilegios de clase se encarga también de funciones sociales. Los servicios sociales del Estado pacifican a las masas. Por lo demás, el Estado también trata de evitar y bien mitigar las crisis económicas.

« Las masas en los Estados fascistas y democráticos, en muchos casos, aceptaban el tutelaje del Estado. No sólo se trata de los líderes, también las masas están de acuerdo.

« Contra el poder creciente del Estado se opone la autonomía municipal. Tenemos compañeros que exigen una actividad más amplia en el terreno de la comuna. Nuestros militantes deben tener el derecho de actuar en política comunal de acuerdo con sus postulados libertarios sin que la organización se lo prohíba. Pero, desde luego, no queremos dar algún paso que convierta nuestra organización en un partido político más. En todo caso debemos reconocer que el ensanchamiento de los derechos municipales significa una limitación del poder central, cuya extensión hasta el infinito es el peligro esencial de la época.

« Es verdad que tenemos la finalidad de superar la organización estatal, y es también verdad que la administración municipal limitada se halla por las leyes del Estado.

« Pero, en lucha contra el centralismo amenazador, no hay muchos medios entre los que podemos elegir. La liquidación total de las autonomías comunales, o de la auto-administración comunal (kommunal självstyrelse) significaría el triunfo total del Estado. No tenemos el derecho de renunciar a las posibilidades de lucha contra el centralismo que se nos ofrecen en las municipalidades. « He aquí un punto que los reno-

vadores ponen de relieve. Pero no queremos comprometer la organización como tal por intervenciones en política municipal ; en cambio, los grupos locales e individuos interesados deberán buscar el camino más práctico para realizar una labor comunal efectiva.

« En Suecia hemos tenido el ejemplo de la construcción de las carreteras, que antes era de competencia comunal o de entidades de municipios, y ha sido transferido al Estado. Arvidsson dice que en una sociedad sindicalista la comuna no tendría nada que ver con la construcción de carreteras, sino que ésta sería la misión de los trabajadores ocupados en la construcción de las mismas. Contesto a Arvidsson que esto me parece demasiado sindicalista. Los trabajadores, en este caso sólo están al servicio de la sociedad ; pueden administrar su producción como tal, pero no determinar lo que se construye. Esto lo deberán hacer las comunas federadas, es decir, los consumidores.

« En cuanto al parlamentarismo, se puede reconocer que también éste trabaja organizando servicios sociales, pero lo que puede hacer es asegurar las libertades populares. Los compañeros que quieren desarrollar las actividades municipales no pueden ser tildados de partidarios del parlamentarismo centralista, ni tampoco nos quieren hacer creer que el parlamento pueda liquidar el capitalismo.

« Los renovadores preguntan si nosotros, negando el Estado, rechazamos también la idea de los servicios sociales, y contesto que no. Queremos que muchos organismos sociales, al margen del poder estatal, se

Justificación del Consejo Nacional de la Economía

LA U.R.S.S., sin el plan del Estado, hubiera sucumbido a los primeros años de su revolución. La fe política de los militantes bolcheviques, su energía sobrehumana en el ejercicio del poder, hubiera supuesto muy poco para obtener la domesticación y la conformidad de un pueblo que lleva en sí mismo la tendencia irresistible a la desintegración. El ruso histórico fué siempre muy amigo de la vida transhumante, enemigo de la organización y de la ley. Apenas tiene historia universal, porque vivió cerrado en sus propios límites, en los que ningún imperialismo extraño podía resistirse. Nadie apetecía las estepas yermas ni el frío, donde ningún negocio ni ningún estímulo al recreo eran posibles. Sólo el nativo, sobrio, resignado, pacifista, medio tribu, medio horda, era capaz de pervivir sobre aquella tierra que la trabajaban poco, mal y con miedo. Rusia fué, desde tiempo inmemorial, un semillero de guerras intestinas. Y la poca civilización de que gozó hasta fines de la Edad Media se la impusieron las razas germánicas que enseñaron a los eslavos a trabajar, a tomar el gusto a la vivienda y a la administración. Suecos y alemanes llevaron a Rusia (a petición de los rusos, impotentes para ser un país y un Estado) la organización del trabajo, la administración y las dinastías. La religión hizo casi el resto. Por eso el absolutismo zarista y el absolutismo bolchevique están históricamente justificados. Por eso en el soviético eslavo y en el asiático, el poder absoluto no es ningún elemento ajeno a su necesidad.

Cambiaron los tiempos, con ellos las ideas, los modos de organización del trabajo y las relaciones sociales entre Estados y clases ; pero para Rusia no cambió la necesidad del absolutismo político. Al zarismo (cesarismo) representativo y activo de las castas le sucede el zarismo de la élite política de una clase. Aquí pegaba al pueblo y lo empobrecía para someterlo ; éste le pega y mejora su suerte para liberarlo. El zarismo blanco se expandía para la conquista, sin prejuicios raciales ; el zarismo rojo se expandía para la conquista que le facilitaba la fuerza de una idea. No había racismo ni en blancos ni en rojos. En la aristocracia blanca estaban hermanados el ruso y el mongol, el tártaro y el siberiano. En el « partisanismo » bolchevique no hay distinción de raza, aparentemente en la actualidad (en realidad, al comunista que no es ciudadano soviético se le acoge, se le cultiva y se le exporta en tiempo oportuno con una misión especial ;

la dirección política la detentan los soviéticos de la patria oficial).

Se hundió el universalismo zarista porque no supo hacerse con un plan social. El universalismo bolchevique triunfa porque lo tiene, adaptado a las características propias del suelo y a la psicología de las masas humanas que controla. Ni el intelectualismo puro, ni el máximo de técnicos, ni el privilegio de una masa de población letrada, hubieran tenido competencia suficiente para salvar a Rusia sin el Plan del Estado, es decir, sin la dictadura orgánica de una selección de militantes que ha compensado la carencia de civilización añeja con el método. Donde no existen la inteligencia natural, ni el determinismo de la dinámica constructiva, ni el sentido de la disciplina espontánea, el plan obliga, construye y equilibra, facilita el acumulo de desarrollo de las aptitudes por acortamiento al deber pragmático, oficialmente impuesto a la colectividad. La disciplina del plan no produce inventores, ni genios en el arte ; pero, asegurando la existencia de una raza en la independencia (o la de una clase) dentro de una paz interna, facilita la posibilidad de que se produzcan : mientras no desfallezcan la voluntad del grupo dirigente, aunque degeneren sus facultades (en el peor de los casos) espirituales ; en tanto que la esperanza, por la confianza en el propio destino, observe, renueve y acomode el sistema con orden y para el orden frente a la tendencia disgregadora de la multitud gobernada por el impulso biológico, como en la U.R.S.S. y... como en España.

El alarde de poder impositivo y represivo de los bolcheviques no tuvieron necesidad de ejercerlo los nazis con sus compatriotas para obtener los mismos fines de unanimidad política nacional. Los alemanes están poseídos por una psicología opuesta a la de los soviéticos. El alemán adhiere a la organización disciplinada y admira al jefe porque aspira a jefe para organizar. El soviético obedece a la organización y divinizó al jefe por miedo, porque él aspira a no serlo, a divagar por las rutas : mística, bohemía, bandería...

Todos esos factores, agravados por el atraso industrial, por la incultura popular, por la ausencia de técnicos y de espíritu de empresa del antiguo capitalismo, han impedido que la transformación socialista se asentase sobre el humanismo de los hechos, por la democracia y la convivencia de for-

mas diversas para la reconstrucción social. La uniformación de los modos de producción, el racionamiento del trabajo y del consumo, el monopolio de la riqueza en su doble aspecto de valor original y de cambio, el monopolio de las conciencias por la doctrina y el del avenir por su concepción filosófica, son el resultado de la acción de una coincidencia de voluntades arrastradas a operar sobre un pueblo y sobre unas circunstancias históricas muy superiores a la idea-móvil que insufla la ilusión.

Lo que se vive en la U.R.S.S. no es socialismo, es intención de preparar el socialismo : intención que viene costando muchos millones de víctimas, muchos años de sufrimiento y que nadie sabe cómo empezará a definirse como fenómeno de continuidad y de universalización. No es ninguna herejía pensar que, después de asegurada la planificación y de taylorizar a todos los hombres (stajonovizar, que dicen los soviéticos, educándonos una vieja novedad) las causas no dominadas o mal interpretadas o servidas (política interior o exterior) derrumben lo que sólo se mantiene por la coerción y el exclusivismo concéntrico de los doctrinarios. La inteligencia es más eficaz en la vida prosaica que la fe y que el método. A la inteligencia no hay método que la reemplace ; pero el hecho de tener organización y método es de por sí un signo de inteligencia ; y ésta es mayor cuanto más tiende a generalizarse sus objetivos y a hacerlos más permanentes para renovar, multiplicar y dar volumen y espíritu al complejo humano.

Vivimos un ciclo histórico distinto a todos los anteriores a la primera guerra europea. El mundo crece en población, la inteligencia científica procrea multitud de instrumentos de reindustrialización y de guerra. Un forcejeo sin precedentes por la exclusividad de los mercados exteriores, cada día más limitados por el despertar de lo que fueron colonias del imperialismo y países atrasados (colonizados económicamente), se está haciendo guerra virtual a través de las cancellerías. La fiebre de las reparaciones por los estragos de la invasión y de los raides represivos, junto con la creación de zonas de seguridad y bases de ofensiva militar y comercial, completan el cuadro de motivaciones aparentes de nuevas tensiones y antagonismos que amenazan al mundo con luchas en las que nadie permanecerá neutral. El espíritu práctico del hombre va lentamente achicando el volumen del planeta en relación con su voluntad de absorción del tiempo y del espacio, que los supedita a su hambre de comodidad y de libertad. Empero las posibilidades fijas de cada unidad y de cada grupo, contenidas en las realidades apenas cambiantes de nación, raza, moral, educación política y modalidad económica, principalmente, obligan a la competición, que se hace negociación o guerra cuando un apremio colectivo diferenciado socialmente, se siente repellido o minorizado por otro apremio colectivo también diferenciado y distinto. Tales apremios tienen naturaleza diversa y antagonizan en forma de imperialismos racistas, de oposición de clases y de bloques geo-ideológicos ; pero, en el fondo, son las afinidades de raza o de clase las que determinan el eterno combate que se dirime con leves lapsus de tregua a través de toda la historia, de la que no pueden huir, simplemente, los enemigos en acción preteciando conceptos y tópicos doctrinarios.

No es fácil esquivar con ideas morales la coacción determinante de las leyes de afinidad, ni el magnetismo exclusivista de las pasiones que germinan en los hombres la co-

dicia del poder, de la riqueza o de la vanidad de la gloria científica o política. Dentro de la sumisión moral y psicológica a un sistema dado, los hombres se resisten a perder personalidad y autonomía para desarrollarla. Con estos fines aprovechan y cultivan el medio histórico y legal en que encuentran el máximo de garantías, preexistentes o creadas ; y aunque una coincidencia universal filosófico-económica modifique el sentido de la conducta, confundiendo en generalizaciones niveladoras, no por eso la presión del hecho histórico queda súbitamente distendida. La voz del instinto colectivo (geografía política, racial, tradición, identidad psicológica) impone insensiblemente sus necesidades y, con ellas, una desfiguración de los modos, tiempos y ecuaciones del imperativo ideológico.

Los tipos imbuidos de ideas desigualitarias, político-burguesas, no por ello proyectan universalismos afrenteros, ni extraños, ni indiferencias religiosas, ni el Estado único informado por un liberalismo económico genéricamente providencial. La patria universal y el Estado único burgués no entran en las premisas fundacionales de la lógica social-burguesa, ni condicionan la moral de las conclusiones de esa misma lógica. El espíritu burgués universal no es teoría de doctrina deducida por aspiraciones morales. Es una realidad de coincidencias esenciales formada por el desarrollo espontáneo de la psicología de los individuos y de los grupos que hacen la historia obedeciendo a sus innovaciones paulatinas. Debido a todo eso el espíritu burgués no ha desarraigado, con su universalismo económico, el sentimiento patriótico ni el religioso, ni ha desvirtuado en nada la determinación solidaria de las afinidades raciales, ni ha pretendido establecer ninguna teología especial. Su universalismo es de intención solamente, o sea, anhelo de libertad para la expansión económica cuando los propugnantes son fuertes para la competencia ; y anhelo de libertad para no ser constreñidos en sus dominios de origen cuando los propugnantes son débiles para competir. Tales contradicciones entre los fines del espíritu burgués se definen por la razón primaria siguiente : los modos burgueses y semiburgueses, como antes la esclavitud y el feudalismo, son modos de acción económica social dependientes del imperativo histórico de cada país, al cual sirven como medio. (Concluirá).

A propósito de unas «aclaraciones» de J. Guiraud

Sin ánimo de terciar en una polémica que juzgamos desplazada, inoportuna e impropia en estos momentos, séanos permitidas unas líneas encaminadas más bien a cortar, si ello es posible — creemos que sí lo es —, lo que pudiera convertirse en larga y bizantina discusión, sino disputa asaz apasionada, y que, aun suponiendo — lo que sería demasiado suponer, dado nuestro temperamento y la naturaleza de los hechos en tela de juicio — se lograra mantener dentro del marco de la serenidad y la ponderación, sería al menos inevitable, en el mejor de los casos, que absorviera un buen espacio de nuestra prensa, puesto que se trataría, nada más ni nada menos, que de examinar todo el proceso de siete años de nuestra organización en México — casi nada —, robándonos a todos tiempo y atención para menesteres más urgentes y edificantes, a nuestro entender, tales como la defensa de nuestros compañeros de España a quienes estamos obligados a ofrecer — y qué menos — nuestra asistencia y aliento incondicional, con preferencia al deplorable espectáculo de nuestras disonancias internas y, como consecuencia, todo aquello que pueda contribuir a mantener compacta la organización aquí, evitando todo motivo de fisuras siempre lamentables y, por anticipado, condescendibles.

Vaya por delante nuestra opinión contraria a que se publicara el artículo de Armando. Somos partidarios de impedir a todo trance que sean trasladados a Francia los problemas y pleitos internos de otros lugares. Bastantes hay aquí ya! No le parece al compañero Guiraud? Claro está que esto no excluye en manera alguna que, en su día, preferentemente en España, libres del enemigo común, sean examinadas por la organización y aireadas convenientemente para que cada cual quede en el lugar que le corresponda, conductas, posiciones y actuaciones de todos; de los de allá y de los de acá.

Por otra parte, la polémica sólo podría sostenerse entre gentes que hayan vivido y conozcan bien, por tanto, «aquello». El compañero Guiraud nos permitirá aventurar que no se encuentra en estas condiciones. Se ve bien a las claras que se inspira en informes de una sola parte, evidentemente parciales, para no decir tendenciosos; de ahí su carencia absoluta de objetividad y las consecuencias y afirmaciones que de tales informes deduce, rigurosamente inexactas como estamos en condiciones de demostrar y probar cuando la organización nos lo demande, de la forma que deben probarse estas cosas: con documentos a la vista. Mientras tanto, viene como anillo al dedo aquello de que no se debe sentenciar un pleito sin oír todas las partes. Hubiérase atendido a esto el compañero Guiraud prudentemente y habría evitado ponerse en evidencia tomando partido, tal vez de forma prematura, ya que nada nos autoriza a suponer que lo hiciera de manera deliberada.

Es cuestión, compañero Guiraud, de esperar, dando por seguro que todo llegará. El deber de combatir al enemigo que tenemos enfrente así nos lo demanda, obligándonos a estrechar las filas lo más posible si queremos estar a la altura de las circunstancias y tenemos sentido de la responsabilidad. Nosotros allá en México fuimos partidarios de la unidad de la C.N.T., como lo dejamos bien probado. Seguimos siéndolo aquí. Y lo seremos siempre. Por eso; y cuánto echamos de menos una voz vigorosa, limpia y con autoridad, capaz de predisponer los ánimos para necesidad tan primordial! Fieles a estos pensamientos y razones renunciamos a entrar en la polémica a condición de que no se insista en ello; y de otra forma nos veríamos obligados, declinando toda responsabilidad de nuestra parte a salir abiertamente por los fueros de la verdad.

F. SUBERO.

N. de la R. — Con la carta del compañero Subero anunciamos a nuestros lectores que ha sido cerrado el debate sobre el examen de conductas de militantes de nuestra organización en México. Advertimos, también, a los compañeros, que de hoy en adelante no se publicarán trabajos en los que se ponga en tela de juicio el conjunto de labores realizadas por los militantes, en no importa qué continente, cuando se refiera a establecer acusaciones de índole personal. Tenemos que comprometernos a que estas cuestiones se aclaren en el seno de la organización pero de ninguna manera públicamente. Con ello ganaremos en prestigio ya que nos parece que sólo debemos centrar nuestras actividades en un objetivo: España.

Estampa de España

por EL CORONEL X
(Viene de la cuarta página)

La alimentación del penado estaba sometida a las disponibilidades de metálico que lo eran con cargo a su jornal, 2,40 pesetas, y con cargo a la obra y en concepto de sobrealimentación, 0,80 pesetas; en total, 3,20 pesetas. La alimentación, en un principio, era muy deficiente, escasamente proporcionaba las calorías necesarias para un estado de reposo, y de ahí que los casos de agotamiento físico eran frecuentes y como quiera que el causar veinte estancias en la Enfermería del Campamento era motivo para devolución del penado a la cárcel, el preso, para tener asegurada la «Asignación familiar», apuraba hasta su total desfallecimiento la permanencia en el trabajo.

La variación en más o en menos de las comidas estaba sujeta a valores morales que determinaban un mayor o menor egoísmo de tipo personal. Quizá si la administración de las Agrupaciones hubiera seguido otra trayectoria, este sistema penitenciario hubiera dado excelentes resultados en la regeneración del penado.

Las condiciones de vida del penado, sin ser tan pésimas como en las cárceles, no lo eran tampoco en relación con las que exige un hombre que trabaja ocho horas y está medianamente alimentado.

El hombre que sale a las siete de la mañana del campamento para estar a las ocho en el tajo de trabajo, que no deja hasta las doce; que come en el mismo trabajo una comida mal condimentada y que llega desde el campamento fría e incombible; que a las catorce horas vuelve a coger el pico y la pala hasta las 18, y que, acto seguido, emprende la caminata para llegar al campamento a las 19, no es una vida muy llevadera ni para un penado.

En estas condiciones se aloja en barracas hechas de mampostería y cubiertas de urallita en las que están montadas literas de tres pisos, con colchonetas de paja corta, aunque está ordenado sea paja larga; sin cabezal, y por toda ropa una manta, tampoco encuentra el descanso que la continuada jornada de trabajo requiere.

La higiene de estos locales brilla por su ausencia y la ventilación es deficientísima para 300 hombres que aloja en las 100 literas. A dos metros de altura, cuatro ventanales de 1,20 x 0,30 metros, con alambrada e insuficientes para la debida entrada de aire. Al entrar en estos barracones, daba la sensación de boca de un horno, pero con olores nauseabundos.

Componente de una ración:
Pan, 120 gramos efectivos.
Legumbre seca, 100 gramos, o Patatas, 20 gramos.
Carne, 50 gramos, o Pescado seco, 100 gramos.
Grasas, 30 gramos.
Pimentón, variable.
Verdura para relleno, variable.
Postre, una unidad los domingos.
Vino, 250 gramos, muy rara vez.
Desayuno:
Cebada tostada, 30 gramos.
Azúcar, 15 gramos.

Nota de la Embajada franquista en Washington

WASHINGTON. — La Embajada española ha publicado la siguiente declaración:
"La intervención imprevista y violenta del secretario general de la ONU es para el Gobierno español motivo de extrañeza. Estamos seguros de que un día próximo conoceremos el secreto de la actitud hostil adoptada por Mr. Lie. El secreto existe, indudablemente, porque sino sería inconcebible que Mr. Lie, ignorando cuanto en España se relaciona y no teniendo nada que ver con el llamado "problema español" haya osado provocar este inútil escándalo". — FEBUS.

El asunto español en el O. del D. de la O. N. U.

LAKE SUCCES. — M. Trygve Lie, secretario general de la ONU, ha dirigido a M. Henri Spaak, presidente de la Asamblea general, una comunicación dando cuenta de las actividades del Consejo de Seguridad, de acuerdo con el artículo 12 de la Carta de las Naciones Unidas, durante el período que acaba de terminar. La comunicación hace observar que el asunto iraníano, la cuestión española y el problema de los acuerdos especiales previstos en el artículo 43 de la Carta continúan inscritos en el orden del día del Consejo. Pero éste ha cesado de ocuparse de la cuestión griega, de la de Indochina y de la de Siria y el Líbano. — FEBUS.

DE VENEZUELA

UNA CONFERENCIA

del gran poeta Leon Felipe

EL sábado, 28 de septiembre, a las nueve de la noche, se celebró en Caracas (Venezuela), un gran acto público organizado por la Sub-Delegación de la C. N. T. de España en aquel hermano país. El Teatro Nacional, uno de los más amplios y hermosos de la ciudad, se encontraba totalmente lleno de público, ansioso de escuchar la palabra del genial poeta español León Felipe, así como la sentida exposición de fe revolucionaria de nuestro compañero Silvio Santiago. El salón presentaba un aspecto imponente. En el frente, por encima del escenario, colgaba una enorme pancarta de fondo blanco y letras en negro y rojo que decía: «LA EMANCIPACION DE LOS TRABAJADORES HA DE SER OBRA DE LOS TRABAJADORES MISMOS», y bajo ella ondeaba airosa la bandera roja y negra de la C. N. T. con su anagrama en blanco, en el centro de la misma. A la derecha del proscenio estaba colocada la Bandera nacional venezolana, y a la izquierda, la Bandera de la República Española, y por encima de la mesa de oradores, destacaba el escudo bordado en oro de la República.

A este magno acto fueron especialmente invitados la Federación de Trabajadores Venezolanos y la Unión General de Trabajadores de España, que nos enviaron una delegación para presidir el acto en conjunto.

La entrada al salón de la presidencia, formada por las delegaciones de la U. G. T. y de la C. N. T. y del poeta León Felipe, fué recibida con grandes aplausos por todos los asistentes puestos en pie; seguidamente las notas del Himno Nacional Venezolano y del Himno de la República Española fueron saludadas con emoción por el público.

Con palabra emocionada el compañero Silvio Santiago da comienzo al acto saludando, en nombre de la Sub-Delegación de la C. N. T. de España, a todos los trabajadores de Venezuela.

PRESENTACION DEL COMPAÑERO SILVIO SANTIAGO A LA CONFERENCIA DE LEON FELIPE

Quiso el insigne poeta, León Felipe, que su última palabra, su mensaje último dirigido al pueblo de Caracas, fuese para sus clases trabajadoras. Y ha conferido la organización del acto, de este acto, a la Sub-Delegación de la C. N. T. de España en Venezuela. La Confederación Nacional del Trabajo no quiere ocultar, ni siquiera disimular, la satisfacción íntima, el orgullo legítimo, de que se la haya designado para convocaros aquí esta noche.

No es esta la vez primera que el gran poeta sale a la tribuna pública precedido por hombres de la C. N. T. Ello no significa — y lo decimos con pesadumbre — que León Felipe pertenezca a la gloriosa sindical, a la potente organización española, tan combativa y tan combatida como el propio poeta. Pero el hecho en sí entraña elocuencia bastante como para comprender que al genial peregrino no le disgusta nuestra compañía. Esto dice tanto en nuestro favor como en su propio mérito. En nuestro favor, porque mucha honra es para los ideales que sustentamos, que la voz más alta, la palabra más decidida y el pensamiento más substancialmente revolucionario de la época, se den la mano con nuestra mano, aunque sea incidentalmente, aunque sea allí arriba, por encima de la humanidad domesticada, cerca del temblor de las estrellas, en la atmósfera del futuro, virginal e intacta, donde esperan a hacerse sangre en el barro del hombre, la locura del poeta y la utopía del anarquista. Y decimos en su propio mérito, porque León Felipe sabe que de nuestra mano nadie obtiene ventajas económicas, ni posiciones brillantes, ni situaciones cómodas. Con nosotros, o cerca de nosotros, sólo se logran sacrificios y desventajas.

Hace ocho días, en este mismo salón, dijimos León Felipe que España era el Cristo de los pueblos. Yo podría decir, valiéndome una vez más de sus mismas metáforas, que la C. N. T. es el Cristo de España. Desde su fundación, esta colosal entidad ha venido creciendo con la lanza del infortunio y la calumnia clavada en el costado. Y, a pesar de eso, o por eso, las actuales generaciones españolas no han transitado ningún sendero de la libertad que no esté teñido de sangre cenetista. Suene o no a hipóbole, he de manifestar esta noche, que el meridiano de la libertad hispana pasa por el corazón de su sindicalismo revolucionario. Nos expresamos en tales términos, porque alguna vez se había de decir en Venezuela, que entre el cielo y la tierra de España hay algo más, mucho más que la filosofía de Stalin; hay también la Confederación Nacional del Trabajo, con dos millones de afiliados, que unidos fraternalmente a los compañeros de la poderosa Unión General de Trabajadores, aquí representada, y de acuerdo con las demás fuerzas republicanas y socialistas, todavía podemos los españoles justificar la esperanza de llegar a ser mañana «una gota de luz» en las tinieblas de Europa.

Y llega el instante deseado de oír a nuestro genial poeta. De él, apenas hablamos esta noche. Cuanto podamos decir, lo hemos dicho ya en la Casa de España; pero mis pala-

bras están rimadas con la sangre de sus poemas.

«Canto del Hombre» se llama su conferencia. Canto o llanto, que de todo hay en su guitarra. Aprestemonos a escucharlo, aunque el fuego de sus metáforas nos enciendan el rostro y nos quemé la conciencia.

El genial poeta español León Felipe, recibe del público una gran manifestación de simpatía al empezar su discurso, «CANTO DEL HOMBRE». Este constituyó un verdadero triunfo de exposición ideológica. Momentos hubo en que el auditorio seguía electrizado las palabras del poeta. Hizo con singular maestría la apología del poeta del Norte, Withman, y cantó sus poemas que hablan a los hombres de verdadera democracia. Señaló que antes, mucho antes que los hombres enseñaran a los hombres a levantar el brazo en forma horizontal, o a cerrar el puño, los poetas locos habían levantado el brazo perpendicularmente a las estrellas y habían gritado: SALUD, SALUD al hombre y al mundo. Atacó la política criminal de las democracias y de las grandes naciones, que permiten que España gima en su dolor, y que Franco, vergüenza del mundo, se pasee tranquilamente, por el egoísmo de defender las «libras» y los «dólares», así como los bastardos intereses de la aristocracia.

León Felipe recibió muchos aplausos en su magnífica exposición, y al terminar la misma, una gran ovación premió sus palabras.

A los acordes del Himno de Riego y con vivas a la República Española, terminó este magnífico acto, constituyendo un rotundo éxito de los organizadores del mismo.



¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!

Raza de Isariote, sangre de Caín, rufián, malandrín, de la España azote: Tendrás un mal fin.

Vendistes a España por treinta dimeros, y con fiero saña hundes en su entraña el villano acero.

Hijo de una hiena y un macho cabrío, tu aliento envenena, y tu alma está llena de sombra y de frío.

Tú no eres cristiano, bárbaro homicida que del pueblo hispano agrandas la herida con tu propia mano.

GERION.

Importante para nuestros colaboradores

Estos últimos tiempos hemos recibido una gran cantidad de original de nuestros colaboradores de publicación muy difícil a consecuencia de su extensión. Recibimos trabajos interesantes pero que nos imponen grandes sacrificios de espacio. Recomendamos a todos los colaboradores tengan en cuenta el formato de «España Libre». Tenemos artículos hasta de cuatro cuartillas a un espacio. Como punto de referencia les indicamos que en una página del periódico caben justamente 12 cuartillas a DOBLE ESPACIO. Con ello se darán cuenta de que muy a pesar nuestro hemos de prescindir de valiosos trabajos por esta causa.

NOTA: Correspondencia y original pueden mandarse al director: Juan BERNAT, 399 bis, rue des Pyrénées, Hôtel de la Poste, París (XX).

Por una eventual ruptura colectiva con Franco

LONDRES. — Una fuente oficial autorizada señala que Francia ha iniciado sondeos en los países de la América del Sur para conocer la reacción de aquellos gobiernos sobre una eventual proposición de ruptura de las Naciones Unidas con el régimen franquista. En el caso en que la reacción general de los gobiernos consultados fuese favorable, Francia sometería una propuesta en tal sentido a la Asamblea de la ONU. Son cinco los gobiernos latino-americanos que no mantienen relaciones oficiales con el Gabinete de Madrid: los de Bolivia, Guatemala, Méjico, Panamá y Venezuela. — FEBUS.



«CINEMA TOTAL». — Por René Barjavel. — Les Editions Denoël. — Paris.

Hay escritores que, con la primera idea banal que les pasa por la mollera, llenan un grueso volumen de vulgaridades, regularmente escritas en estilo obscuro y pedante para tapar tanta simpleza con hojarasca verbal. Hay otros, en cambio, que con un tema vasto componen un pequeño libro lleno de sugerencias y prieto de enseñanzas, en un estilo llano y sobrio. De estos últimos es el libro de René Barjavel, «Cinema Total».

Nada falta ni nada sobra en tan breve espacio — 112 páginas — sobre las formas futuras del cinema. No podía el autor proceder de otro modo, al concebir y luego realizar su obra, puesto que la dedica, en parte, a criticar con agudeza los excesos y banalidades en que han incurrido, e incurren, quienes tienen en sus manos ese arte maravilloso que encierra la banda de celuloide.

René Barjavel se alza contra el estúpido charlatanismo del cinema parlante. Ese exceso de palabrería, y palabrería vana, lo señalamos nosotros, aunque con menos maestría, al nacimiento del cinema sonoro, que convierte al autor en máquina parlante, restándole lo que tiene de humano, de ser de carne y hueso, y de generando el nuevo arte en teatro infimo fotografiado.

Hay films, sin embargo, que en algunos de sus planos se sirven de la palabra como un complemento dramático y emotivo de la imagen. Barjavel los señala en dos películas: «Muchachas de uniforme» y «El camino de la vida», sin duda por citar dos de las más originales, ya que existen otras bandas — muy pocas, es verdad — que poseen esos análogos aciertos.

... lorsque les jeunes filles de «Mädchen in uniform» — escribe

Barjavel — apellen «Manuela! Manuela!» tandis que nous voyons celle-ci gravir lentement l'escalier du haut duquel elle veut se précipiter, quand les garçons du «Chemin de la Vie» apellent dans la lumière de l'aveir leur camarade mort, ces cris nous étreignent, parce qu'ils ne sont plus bavardage mais manifestation puissante d'un sentiment.

«Ansi le dialogue peut-il faire jaillir brusquement, du milieu des images, quelque fleur de poésie ou de passion, que n'étonnent point de leur présence une foule de mots inutiles.»

Lo inútil, lo innecesario, lo vulgar: eso es lo que malogra toda obra de arte.

El color y el relieve en el cinema — dos de las formas futuras del mismo — es también estudiado por el autor de «Cinema Total», no en su parte técnica, sino en el aprovechamiento del color y del relieve y forma en que deberán ser utilizados por los «metteurs en scène» para que no se queden, como la palabra, aplastados por la vulgaridad.

En cuanto al relieve, según René Barjavel — debe emplearse menos como medio descriptivo que como elemento dramático y poético. Y, a continuación, imagina unas escenas en color de «Les Visiteurs du Soir», para mostrarnos cómo debería ser empleado para convertirlo, en dichas secuencias, como elemento dramático y poético.

En cuanto al relieve, «jouera vraiment son rôle quand il sera utilisé pour transformer la réalité solide en fantômes fugitifs, et les fantômes fabuleux en êtres réels.»

Pero lo más importante del curioso ensayo que venimos anotando, es la utilización social y humana que René Barjavel prevé para el cinema total como arte popular. Esta parte del libro requiere un comentario más detenido que una simple referencia de lectura. — M. S.

UN LIBRO DIGNO DE LEERSE

«PROBLEMAS Y CINTARAZOS» (1)

Ya son muchas las veces que, después de haber leído el libro PROBLEMAS Y CINTARAZOS, de Juan PEIRO, he tomado la pluma para hablar de él y de mi opinión crítica, pero cada vez me he encontrado con un mandato interno me ha obligado a soltar la pluma. Esta vez me pasa lo mismo, pero, además, hay otra fuerza que me impulsa y me trata de cobardar al renunciar a expresar mi opinión, ya que sería una imperdonable ofensa hacia el malogrado autor del libro, quien, por encima de todo y ante quien fuera, siempre tuvo la fuerza de expresar, con claridad y naturalidad, su pensamiento.

El libro de PEIRO tiene dos partes refundidas en una sola. La primera, son PROBLEMAS, en la cual nos presenta el futuro de España al desnudo y con un lenguaje raso y atractivo, mezclado de vulgar y de teatrico. Pero lo más singular del caso es que con la misma facilidad que uno se encuentra ante los problemas, los cuales a veces producen escalofríos, también halla las soluciones condimentadas y servidas con oportunidad, que obligan a declarar que la obra de PEIRO es una obra completa.

Bien sería mi intención el marcar o señalar una especie de ritmo u orden de los problemas. Me es imposible ya que todos revisten, a mi parecer, la misma importancia e interés.

La segunda parte, «CINTARAZOS», es una verdadera gala de maestro: SABER CORREGIR SIN OFENDER.

En resumen, el libro «PROBLEMAS Y CINTARAZOS», es la auténtica foto moral de PEIRO, hombre ni humilde ni orgulloso, ni modesto ni altivo. Hombre natural, salido de la gran Universidad de la realidad, en donde estudió y aprendió la mayor de las asignaturas: El libro de la vida.

Bien sabían lo que hacían sus enemigos al suprimirlo. Bien podrá haber refunfuñado un lamento fingido sus «amigos». Unos y otros se han equivocado.

PEIRO fué asesinado pero no murió. Una prueba: Sus compañeros, sus amigos, sus discípulos y admiradores sacan su obra a la luz pública. Su obra es una obra completa, de ANTES, DURANTE Y DESPUES de la GUERRA.

PEIRO VIVE ! ... ¿Qué crítica harían de la obra de PEIRO algunos pretendidos filósofos? Sería interesante saberlo!

PEIRO, el verdorón que sabía trinar y trina, pero también como el verdorón mismo, a nadie confía sus problemas, y, en otros más que el verdorón, pues por encima de sus trinos repletos de ideal, por encima de su jardín, la CONFEDERACION; por encima de su cuna, CATALUÑA; por encima de todo sabe poner la COLECTIVIDAD ESPAÑOLA, sin renunciar nunca a su objetivo.

Jaime TUNEL.

(1) Pedidos a: B. CURTO, au bourg Huisseau-sur-Cosson (Loir-et-Cher).

Gran mitin en Perpignan

(Viene de primera página).

irresponsabilidad, se difama de forma tan recalcitrante a la C.N.T., que ni aún el más fanático furibundo fascista podría hacerlo mejor. ¿Qué ha logrado y qué pretende el P. C. con esto? Una cosa tan sólo; ha logrado que la línea divisoria que hasta el presente nos separaba, adquiera profundidad de abismo que jamás nos permita llegar a lo que tanto preconizan pero que son incapaces de llevar a cabo: LA UNIDAD.

«Estamos en el Gobierno y defendemos la Alianza Nacional de Fuerzas Democráticas. No es un contrasentido; el pueblo español quiere su libertad y concede facilidades y aporta su intervención en todo lo que pueda ser solución al problema español; por eso estará en todos los sitios y lugares donde la dignidad no se ponga en entredicho, con suficiencia y valor idéntico a los que responderá el día de mañana. Sin embargo, el verdadero organismo, el que en la entraña de nuestro país lucha, sufre y muere, es el verdaderamente representante del pueblo y a éste concedemos todo valor moral y material que apertencias, cargos distinguidos y concepciones particulares desdanzan.

«Comités de Enlace de Alianza C.N.T. - U.G.T., a lo que en principio se selló con la sangre derramada por los mineros asturianos en

1934. Confirmación con programa definido en 1936; necesidad imperiosa de hacer factible esta necesidad entre el proletariado español, España necesita el sacrificio y la aportación de la clase trabajadora, pero este sacrificio y esta aportación no pueden ser compensados si no existe el órgano de defensa de los intereses comunes a los que en su aportación serán la parte más sólida del nuevo régimen a establecer.

«Imitar a España es obligación de ambas centrales sindicales en el exilio y no descansaremos hasta que esto sea una realidad.

«Anatemizamos la desgana y desfallecimiento de quienes tomando parte en la polémica, buscan nuevos horizontes que les alejan cada día más de nuestro país. Los que buscan pasaporte que les lleve a tierras del Nuevo Continente están «handicapados» para rendir criterio, y quienes desde las Organizaciones y Partidos, teniendo responsabilidad en altos cargos, no lanzan una llamada que evite la deserción, son cómplices de semejante contrasentido.»

Y este magno acto terminó dentro del mayor entusiasmo honrando con ello a los hombres que en nombre de la Organización cenetista hicieron gala de un sentido común y clarividencia, a la que no nos tienen acostumbrados los magnates de la abstracción.

Todos los discursos fueron aplaudidísimos.

(De nuestro corresponsal).

UN DISCURSO y un comentario

T AMBIEN aquí, en Suecia, los compañeros de la SAC, discutiendo en su 12 Congreso, y en uno de sus puntos, la cuestión de tácticas y principios, muchos de ellos creen en la necesidad de la renovación de los mismos.

Es interesante ver como los compañeros suecos, principalmente los que gozan de más prestigio dentro de las filas anarcosindicalistas suecas y algunos internacionales, basándose en sus largos años de experiencia en la lucha por la emancipación del proletariado; han sacado la conclusión de que es completamente imprescindible la renovación de nuestras tácticas si no queremos que las ideas acratas se vean reducidas a un tiempo no muy lejano a un porcentaje exiguo.

Puede presenciarse durante toda una semana que duró el Congreso, al cual fui invitado particularmente, como español militante de la C.N.T. exiliado y refugiado en Suecia, el calor que pusieron los compañeros suecos en sus debates, la buena voluntad en darles la mejor solución posible y sobre todo, la gran atención que prestaron cuando llegó el debate de tácticas y principios. En este punto pusieron calor; ello me convenció del gran cariño que sienten por las ideas y como se discutió mucho y muy acertadamente creí oportuno hacer un pequeño comentario para publicarlo en nuestra prensa.

El viejo compañero Albert Jensen hizo una magnífica exposición de ideas en su discurso; debo anticipar que dicho compañero, a pesar de sus 62 años goza de un dinamismo como si tuviera solamente 20; es uno de los compañeros más activos dentro de las filas anarcosindicalistas suecas y tiene un elevado prestigio moral dentro de las mismas; desempeña el cargo de director del periódico sueco ARBETAREN, órgano de la SAC. Después de pronunciado su discurso, el compañero Rüdiger lo tradujo al español, y al ver que era sumamente interesante le pedimos a Jensen si tenía ningún inconveniente en que se publicara en nuestra prensa, lo cual aceptó amablemente. Y ahora vamos a ver lo que nos dice el viejo Jensen:

« Simpatizo con mucho de lo dicho por Arvidson, pero acepto también, en muchos puntos, las interpretaciones de los renovadores, pues no hay verdades eternas.

« La esencia del sindicalismo es el concepto de que los productores deben encargarse de la administración de los medios de producción.

« Pero es un hecho histórico que la esperanza expresada en la Carta de Amiens, respecto a la posibilidad de organizar a todos los obreros en una sola asociación sindical, sin tomar en consideración sus ideas políticas y filosóficas, no era realizable. El movimiento obrero se descompu-

so de acuerdo con diferentes tendencias.

« Estos hechos, empero, deben hacer cambiar nuestra antigua concepción de la revolución social.

« Hay opiniones diferentes sobre la manera de realizar el socialismo. Pero hay una cosa segura, y es el hecho de que si una tendencia sola quiere realizar el socialismo de acuerdo con su receta particular, la consecuencia de ello será la dictadura.

por
J. BORRAS

« El sindicalismo debe renunciar a la idea de que por medio de una sola revolución sea posible introducir el orden socialista en el sentido de nuestras ideas propias. Una (1) «engangstrevolution» de esta especie sólo podría concluir en dictadura, llámese el régimen como quiera. « Como ejemplo supremo se nos ofrece el de España. Los militantes catalanes hubieran tenido, en 1936, la posibilidad de «sindicalizar» absolutamente toda la vida social. Pero instintivamente renunciaron a ello porque sabían que esto no era posible en toda España y que, por lo tanto, la «sindicalización» de toda España sólo y exclusivamente hubiera sido posible por medio de una dictadura socialista. Pero entonces, el sindicalismo hubiera dejado de ser sindicalismo. Pues la libertad, individual y orgánica, es el fundamento de nuestras concepciones sociales.

« La CNT, en vez de ir por el camino de la dictadura, trató de basarse en la unidad de acción obrera, trabajando por la realización de la alianza con la UGT, y colaborando también con los sectores antifascistas burgueses. Era necesario. La CNT sólo podía concentrarse en lo que era posible en la situación real. La finalidad total sólo podía ser realizada por el camino de las realidades parciales tendiendo al progreso en el sentido del ideal.

« He aquí unos hechos históricos que deben formar el fundamento de nuestras tácticas futuras, lo que no significa que hayamos de convertirnos en unos reformistas y conformistas de tipo socialdemócrata.

« No hay que exagerar el valor de los medios revolucionarios a todo precio. También el fascismo emplea medios revolucionarios. Nosotros tenemos una finalidad revolucionaria.

(Pasa a la segunda página.)

(1) Revolución de una sola vez.

ESPAÑA LIBRE

CNT - ORGANISMO EN FRANCIA de la CONFEDERACION NACIONAL del TRABAJO - AIT

ESTAMPAS DE ESPAÑA

LAS DELICIAS

DEL SERVICIO DE TRABAJO

por el Coronel X



DURANTE el año 1940, se establecieron seis Agrupaciones o Campamentos, habiendo sido por el orden de numeración.

La Primera Agrupación se montó en Sevilla y término municipal, denominado «La Corchuela», con un efectivo inicial de 800 penados que llegó a la cifra de 1.600 aproximadamente y teniendo por finalidad la construcción del canal del Bajo Guadalquivir, obras que en su dirección técnica dependían de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir.

La Segunda Agrupación fué establecida en el término municipal de Montijo (Badajoz), a una distancia de 2 kilómetros aproximadamente del pueblo, con un efectivo inicial de 200 hombres, que más tarde se fué elevando, conforme la marcha de la obra iba pidiendo más trabajadores, llegando a 700 penados. El fin de esta Agrupación era construir el canal del Montijo para convertir en regadío grandes extensiones de terreno. El espacio que ocupa esta Agrupación es propiedad del Servicio de Colonias Penitenciarias Militarizadas, pues lo adquirió por expropiación forzosa, pagando la unidad de medición usual en el término municipal a precios bastante buenos. Esta propiedad pasa a ser del Estado y es apatada por varias Empresas para montar la industria de curtidos de cueros, materia prima que existe y podría sostenerla. La proximidad de la vía férrea, poco más de medio kilómetro, le permitiría un apartadero para las necesidades de la Empresa.

La Tercera Agrupación se organizó a 3 kilómetros aproximadamente de Talavera de la Reina (Toledo) y lo fué con una cifra de 150 a 200 penados, aumentada, también, conforme a las necesidades de la obra. Su fin era la construcción de un canalillo, con igual fin que los anteriores, de aumentar riqueza agrícola de España, convirtiendo en regadío terrenos siempre conocidos de secano y con lo que se lograrían dos cosechas al año.

La Cuarta Agrupación, establecida en Añover del Tajo, con igual efectivo y fines que la Tercera y todavía de menos importancia, pues desapareció en el año 1943.

La Quinta Agrupación, establecida en Toledo, ha sido la más numerosa, pues llegó a alcanzar, aproximada-

mente, los 3.000 penados, y su misión era la construcción de la nueva Academia de Infantería, en cuya obra tenía puestos todos sus mejores empeños el Caudillo. La nueva Academia es un alarde de magnificencia, en la que no se omite ninguna obra auxiliar o complementaria para que su permanencia en ella sea lo más agradable y llene las apetencias de la juventud.

La Sexta Agrupación, y última creada, lo fué también en el mismo sitio, con igual fin y con efectivos de 70 hombres. Los mandos, militares técnicos y administrativos, eran independientes de los de la Primera, si bien en un principio y por dificultades de personal, lo asumieron los de esta última.

La duración de las condenas era de 6 años y un día a 30 años de reclusión perpetua y lo eran por el grado mayor o menor en que habían auxiliado a la rebelión. Es decir, de 6 años y un día a 20 y un día eran condenados los clasificados por el Tribunal como auxilio a la rebelión, y de 30 años a muerte, los que lo eran como adheridos a la rebelión. Entiéndase que no hubo en ellos delito de sangre, pues los reos, suficientemente probados de tal delito, eran condenados y ejecutados, a la pena de muerte, por fusilamiento o en la horca.

Los acusados y juzgados por delito de sangre y condenados a muerte, cuando el delito no estaba de un modo palpable demostrado, o en las declaraciones de acusación se veía un interés manifiesto en perjudicar, era propuesta la gracia de indulto de la pena y su conmutación por la de 30 años. De éstos había una proporción en las Agrupaciones, mayor que de otras condenas. El propio Caudillo, en el periódico de los penados llamado «Redención», manifestó que los jueces que actuaban en los procesamientos no lo hacía con entera libertad de su función, debido a la presión extraña para que lo hicieran en un sentido determinado. Esto era a últimos del año 1939.

El sistema de redención de penas por el trabajo consistía en abonar al penado, por cada día de trabajo, otro más, es decir, que las condenas por ese procedimiento quedaban reducidas aproximadamente a la mitad.

EL PROBLEMA ESPAÑOL EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

LONDRES. — En el discurso pronunciado por el primer ministro en la Cámara de los Comunes, al final del debate sobre política extranjera, Mr. Attlee hizo alusión al problema de España, que se esperó en vano que abordara el ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Bevin. El premier británico rechazó las proposiciones que habían sugerido diversos diputados en el sentido de una intervención directa en los problemas de España, y añadió: "Todos los informes y documentos de que tengo conocimiento prueban que la amenaza de una intervención extranjera no ha hecho sino reforzar la posición del general Franco, lo que desde mi punto de vista resulta extraordinariamente lamentable." — FEABUS.

puestas en el porvenir, a las estridentes sinfonías de hormigón duro y arisco, donde la mirada resbala como la flecha inocente de nuestro orgullo al chocar en la coraza de pulido acero de toda una civilización gestada por nuestro propio semen, agregadle esa sed agostadora e insaciable por la noticia tumultuosa, original, única.

Nadie se preocupa de nada más que no sea vender emociones fuertes, detonantes; licores que embriegen por su fuerte dosis de alcohol informativo; no importa que el hombre se hunda en la barracada, que se sumerja en los remolinos submarinos de una existencia que es todo pasión encendida por la diversidad emotiva desenfrenada; no importa el hombre; sólo cuenta el asombro, la perplejidad, el pasmo.

Se sabe que con esos ingredientes se cultiva la planta enfermiza del papanatismo indolente y pasivo; se sabe que la razón queda metida en una campana neumática o en una cápsula frívola hecha de narcóticos muy «sensacionales», se saben tantas cosas... Pero no nos detengamos en explicaciones. No nos perduramos ciertos moralistas de la sensación. Bástenos saber que el vocablo sensación no tiene ningún parentesco con la sensatez.

No, no podemos pasar en silencio esta imaginaria morbosa signo nazi, italiano o japonés, o español... Ni tampoco la de los «grandes» en Nuremberg. Los ingleses se unen, por lo menos esta vez, a nuestra protesta. No, no nos gusta el sensacionalismo periodístico. Y menos el morboso.

Es mucho pedir — y además completamente ridículo e injusto — el control de las noticias en la prensa y el enfoque, hacia saludables horizontes, de esos temibles órganos de opinión que dirigen todos los sectores públicos. Es mucho pedir, ya lo sabemos, pero una voz tiene el derecho de hacerse escuchar aunque nos ocurra como a Séneca, en sus consejos al emperador Nerón, y que al fin condujeron al gran cordobés donde esperamos no vernos, todavía, si es que el cesarismo no reverdece sus lauros. Cosa, por demás, de que no estamos muy seguros si la «providencia» o no pone remedio.

No tenemos ninguna confianza en que los voceros modernos deriven sus tareas de información educativa y de crítica a los confines de una zona moral de cuya línea de demarcación resulta muy peligroso mofarse; nos parece que las medidas oficiales para ello, con ser absolutamente inútiles, no lograrían sino exasperar aun más la enfermedad.

Es preciso que mañana, en España, nos esforcemos por mitigar los estragos que la prensa de sensacionalismo ocasiona entre las masas populares. Si de verdad queremos que España vaya a la cabeza de los pueblos que poseen reservas espirituales para no caer en el abismo de esas sádicas complacencias ante el espectáculo macabro, de un refocilamiento repelente y una fealdad ética y estética que nada favorece el estímulo de los buenos sentimientos humanos, será necesario que cifremos buena parte de nuestras energías en el sentido de una reeducación estética que comprometa de lleno a los hombres profesionalmente preparados para una tan excelsa misión. Hasta hace algún tiempo, el periodista — estamos ya en presencia del hombre específico — era considerado como en cierto modo el complemento del maestro y ayudaba a éste en sus labores didácticas desde la prensa. Desgraciadamente, el periodista se metamorfoseó en el cazador de sensaciones dislocadas que busca afanosos «asuntos» como el policía criminales. Si no observáramos con lamentable frecuencia que esta tónica de reportaje se entroniza hasta absorber toda la orientación de grandes rotativos — cuando no se trata del escándalo político y otras plantas de invierno — que algún día contaremos —, quizá no valdría la pena ocuparnos de este desvío que registramos con virulencia espantosa.

Terminemos no sin antes convenirnos de lo siguiente: que las disposiciones oficiales no sirven. Es un problema de formación que reside exclusivamente en el sujeto y en la empresa. Pero al periodista principalmente.

Géront. M. Durand
S. P. I., 4, rue Saulnier.—PARIS (IX)

NADERIAS

En el Leganés africano tengo un amigo árabe más loco que el remate de una feria. Y no es loco de hoy. Tengo para mí que lo fué toda la vida. Yo le conocí siempre lo mismo y no en el manicomio, donde reside hace poco tiempo (justo el que hace murió su padre legándose 20 millones de francos). En la misma hora y lugar de tan fausta nueva, los familiares percatáronse de la locura de mi amigo. Coincidencia nada extraña aunque hasta entonces nada hubiese despertado en él la solícita atención de sus familiares. Claro que tenía de antaño la manía de andar del brazo con la verdad desnuda; mas como no tenía aún con qué vestirla, nadie se lo tuvo en consideración. ¡Ah! Pero vinieron los millones y sus familiares percatáronse, inmediatamente, de que un hombre de su linaje debía estar completamente loco para mantener desnudo a nadie, por lo que dieron en llevarle al manicomio.

Yo gusto de visitarle porque me place el ambiente; a tal punto, que pienso si no cuadraría mejor en él que en el insipido en que vegeto. Mas para cambiar la breve visita por la estancia larga, hay que hacer méritos, de los que no me siento capaz.

Mi amigo, cual corresponde a su alcurnia, está estupendamente instalado y no carece de nada que pueda proporcionar el dinero. Habla varios idiomas y recibe de todo el mundo periódicos, libros y revistas. Al llegar hoy le halló más obcecado que nunca buceando en disforme montón de impresos:

- ¿Qué buscas? — inquiero.
- La verdad — me responde.
- Yo creí que la posesías ya.
- Eso creen mis familiares, pero, si, si; largale un galgo. (Y poniendo la vista en tierra). ¿Cómo? ¿Vienes de luto? ¿Quién se ha muerto? (Cierto. En el «marché noir» no había otra cosa y tuve que cargar con un traje negro; pero le miento).
- ¿No sabes? Murió la Paz.
- ¿La hembra del pez?
- No, hombre, no; la Paz entre los hombres.
- No sabía que hubiese nacido.
- ¡Toma! Ya lo creo que sí; el día que Cain mató a Abel nació la Paz. ... Luego ha ido paseada repetidamente a cuenta de los grandes hombres. Carlos Magno, Aníbal, Hernán Cortés, Napoleón...
- Calla, calla. Tú estás loco — me interrumpe.
- No alteres los papeles. El loco eres tú.
- ¿Yo? ¿Loco yo?
- Bien cierto — le endilgo. Y él, solloviando: — El loco eres tú; vosotros. ¿Por qué crees que me dejé traer aquí? Por no escucharos siempre repetir iguales tonterías... No; Platón continúa con las manos solas, prueba de que nunca se las lavó. Cristóbal Colón no descubrió más que a Isabel la Católica. El que ha descubierto las Américas es Perón; y Franco quien más ha hecho por descubrirlos, pese a los esfuerzos de Stalin en tal sentido.
- Eso es, hombre — le interrumpe. Y por no

meterme con su difunto padre le salto por los de Ubeda —. Y a Jesús, ¿quién lo mató?

— A Jesús lo matará el recuerdo de Trotski.

— No me refiero a Hernández, sino al Galileo.

— ¡Ah!... No se aclaró aún si fueron los curas metidos a mercaderes o los mercaderes metidos a curas.

— ¿Qué barbaridad!; Pero tú estás loco!

Esta vez no se indigna mi amigo, que afirma:

— Eso no es una novedad. Ni eso, ni lo otro, ni nada... Nada hay nuevo bajo el sol. Ni los juegos malabares que cree haber inventado el partido comunista.

— Si lo hay, si. Si las agencias no mienten se anda forjando un nuevo Eje: Moscú, Buenos Aires, Madrid, esta vez.

— Es una segunda edición, extendida, que no se llevará a efecto.

— Sí, claro, porque Stalin...

— Qué claro ni qué garrambinas! No se llevará a efecto porque Franco quiere oro y a Stalin le hace falta.

— Bien, hombre, bien; no te exaltes.

— Es que me pones en el siste.

— Pero hombre! Si es que dices cosas de una tan gran aliada de las democracias, como es Rusia, que...

— La más grande aliada de las democracias — me interrumpe — es Andorra.

— Sí, y la más vieja. (Y por seguirle la corriente, añado): Pero que no se entere Turquía.

— Turquía está medio asfixiada en los Dardanelos por el humo de la cafetera rusa. ... Y a propósito de cafeteras. Cuando veas a Churchill preguntale cómo hace para que, siendo él quien se come los puros sean los otros quienes revientan.

Me levanto aturdido.

— ¿Te marchas?

— Sí.

— Escucha antes mis dos últimos descubrimientos. Primero: las orejas se llevan a pares para que se salga por una lo que no gusta a la otra.

— ¿Y el segundo? — interrogo, revistiéndome de paciencia.

— El segundo es que Franco no ganó la guerra.

— No; la ganó el moro Muza.

Y él, imperturbable:

— Tampoco. La perdieron los comunistas.

Salgo de estampía. Tras mí, el amigo loco, entona una canción incoherente en que las palabras mayo, ensalada, rusa, pretenden ser consonantes con Maquiavelo, unidad, España. Alejandro ya, llegan aún débilmente a mis oídos los últimos tonos, que no acierto a distinguir con claridad. No sé que dolores que sufre no sé qué Partido...

Vuelto a la ciudad, rememoro la conversación y no puedo evitar el naufragio: «Ni son todos los que están...»

LIBERTO ESCLAVINA.

POLIEDRO

IMAGINERIA MACABRA Y SENSACIONALISMO

NOS sugiere hoy esta crónica un lamentable espectáculo: los «clichés» aparecidos en la prensa nocturna de París y en los que se puede contemplar la última mueca de los ahorcados de Nuremberg. Parece que los jueces — o no sabemos qué organismo —, habían decretado esto como final del drama, a pesar de que toda la prensa dijo que no serían facilitados al público documentos gráficos de este jaez. No ha sido así y lo deploramos en nombre de esta pobre humanidad cínica — cada día más y más cínica —, que corre el grave peligro de un amoralismo disolvente y verdadero azote clínico de nuestra época. Creemos que toda la prensa de Washington, Moscú y París ha publicado las fotos. Se han abstenido los ingleses y nuestro aplauso les acompaña si es cierto que Londres no ha querido cumplir esa cláusula de simultaneidad de un espectacularismo muy... periodístico, pero de gusto dudoso.

No sabemos si el pobre hombre de la calle, generalmente bueno e ingenuo, habrá saboreado con placer este final de «mise en scène» que nos han suministrado los «grandes» — con minúscula esta vez, amigo linotipista — y si el ojo abierto de Goering le ha convencido de que hasta en su tránsito al más allá el ex mariscal del Reich no ha podido por menos que este reotipar un fúnebre guiño malicioso para la sociedad que abandona. El guiño de Goering es todo un poema de desembarazo tético que sublimiza con punzante y gráfico alarde inopinado el horroroso bambalínaje de nuestra generación infatuada de «voluntad de potencia», o lo que es igual, de «voluntad de destrucción».

No cabe duda que este siglo está enfermo de imaginaria macabra. Por sí no hubiera bastante con el terrible espectáculo de las masacres colectivas y las estampas de miseria física que los documentales cinematográficos nos han servido con exuberancia en los escalofriantes reportajes de los campos de exterminación, de las sarracinas en los barrios judíos de Europa entera, de los bombardeos de ciudades pulverizadas; por sí no hubiera ya bastante con la estampa cotidiana

de la depauperación masiva en Italia, Grecia, España, etc., el trágico retablo de Nuremberg viene a «enlazarlos» la existencia.

Curiosa estética y peregrina concepción de los humanos destinos. Todavía tendremos que pasar largos años de delirio destructivo y mucho nos tememos que la penosa visión de muerte y martirio no se bore con la celeridad deseada.

En la imaginaria retorcida y deformada de la Edad Media, en sus retablos góticos, en esas impresiones ópticas de cuerpos esmirriados, rechupados por hogueras de misticismo, en los óleos que nos pintaron los maestros anónimos medievales, aprendimos a comprender una época. En las fotografías de esta guerra quizá aprenderán nuestros nietos el profundo sentido de la nuestra en toda su amplitud deshumanizada.

Nuestra imaginaria nos retrata en lo continente y en lo anímico. Todo se hace en escala fenomenal y monstruosa. Al lado de gigantescas construcciones, al lado del imperio del cemento y de la técnica, coetáneos del siglo, conviven la hipertrofia del amoralismo y el trivial puestecto que damos al alma y a los sentimientos en nuestras relaciones sociales.

Leamos la prensa. Repasemos uno a uno los órganos que debieran educar con periodismo sano a las multitudes y os daréis cuenta del triste mañana que nos espera. El valor de un hombre, de un solo hombre, que sintetiza en él todo lo que puede haber de más grande en la inmensidad del Cosmos, que representa en él una suma de perfecciones orgánicas y espirituales que lo hacen acreedor a todos los cuidados solícitos de nuestros maestros y de nuestros «gobernantes», sale triturado de sus columnas. En la carrera loca de sensacionalismo os meten en el vértice de una tempestad para cuyas devastaciones apenas si tenemos defensas.

Todo se busca en aras del sensacionalismo, del último minuto, de la poster novedad, de la extravagancia más reciente y de la locura más descabellada apenas salida de lo incógnito. A la imaginaria de los popes metálicos que ascienden suprimos el cielo de todas las esperanzas